

A la altura de las circunstancias

El ejército que lucha como el nuestro no puede ser vencido

La nota publicada por el Ministerio de Defensa Nacional dando cuenta del ordenado y previsto repaso del Ebro por nuestras fuerzas y trazando el balance y el significado táctico de esa serie de grandes batallas que tantas pérdidas causaron al enemigo, es suficientemente explícita y no requiere comentarios especiales. Son conocidos los objetivos fundamentales de la operación del Ebro y hasta que punto fueron logrados. Los críticos militares tendrán en el vasto material de estudio y deducirán las conclusiones técnicas que de esas grandes batallas se desprenden. Desde luego, podemos afirmar, sin pretensiones técnicas de ninguna especie, que la conclusión forzosa que de cualquier juicio objetivo sobre la operación del Ebro debe derivarse, es la comprobación de la extraordinaria calidad de lo que suele llamarse « material humano », en términos de guerra. Las unidades de nuestro Ejército Popular han logrado pasar el Ebro, despejar el frente de Levante, producir al invasor incalculables bajas, resistir siete formidables contraofensivas y volver a sus primitivas posiciones, respondiendo a órdenes del Alto Mando, precisamente porque el temple de sus combatientes es de esa calidad invulnerable que solo poseen quienes luchan con plena conciencia por su libertad, por la defensa de sus vidas y de sus hogares, por su dignidad de hombres que no admiten en ningún caso la hipótesis de un sometimiento al régimen de esclavitud totalitaria que nos quiere imponer el enemigo invasor, ni aceptar la cesación de lucha antes de alcanzar la garantía de nuestra plena independencia. Con razón se ha dicho que ningún otro Ejército que no fuera el nuestro, el Ejército del Pueblo, habría podido cumplir la hazaña de esa épica resistencia. El enemigo había desencadenado una serie de violentísimas contraofensivas, derrochando sin medida el material suministrado por las Potencias totalitarias a riesgo de agotar sus efectivos, más por una cuestión de prestigio y por razones de política internacional que por objetivos tácticos. Pretendió obtener con ese derroche una victoria fulminante y desmoralizar nuestras fuerzas. Y no logró ni lo uno ni lo otro. Nuestros soldados se han retirado ordenadamente a sus primitivas posiciones, que ofrecen una barrera imbatible a la invasión.

En cuanto a su moral, a su espíritu de inquebrantable resistencia, siguen siendo los mismos que han inspirado todas las grandes gestas de nuestra lucha. Nuestra fuerza está ahí, precisamente. No hay contabulación internacional ni combinación diplomática que pueda anularla. Es todo un Pueblo que resiste, que se supera a sí mismo, que renueva sus energías después de cada contraataque y destruye con su vitalidad combativa todos los cálculos de sus enemigos. Nuestro Ejército es ese Pueblo, es nuestro Pueblo en armas. Cumpliendo estrictamente la consigna de la resistencia, sosteniendo sin desfallecimiento los golpes más rudos, puede ceder terreno sin ser derrotado y seguir luchando por el desquite próximo. Contra esta fuerza nuestra, el enemigo habrá de estrearse inevitablemente, si todos cumplimos con nuestro deber, con el deber fundamental de poner todas nuestras energías y preocupaciones al servicio de la lucha, de la resistencia a todo trance, a pesar de todas las combinaciones internacionales con que se pretende aislarnos. La hora es de dura prueba y, por serlo, requiere el despliegue de todas las cuestiones secundarias, de los problemas artificiales, del alarmismo imprudente. Sólo cabe la acción tenaz, el traje redoblado, la inquebrantable unidad antifascista para la resistencia y el desquite.

Llar Catalana

MENORCA

Posa en consixement dels associats, que havent comprat els números 227, 3048, 5074 5076, 6202, del sortej del dia 22 de desembre es vendran participacions de 2'50 pessetas a raó de 0'50 pessetes per número.

Aquestes participacions seran re-

servades pels socis fins el dia 10 del proxim desembre. Passat aquesta data seran vengudes a qui les solliciti.

Mahó novembre del 1938.

El Cunsell Directiu

La libertad es una condición esencial del hombre; tocarla es violar su personalidad, un sacrilegio

PI Y MARGALL.

Mujeres libres

El movimiento libertario español tiene diversos y necesarios organismos de expresión.

La C. N. T. es la organización sindical de matiz anarco-sindicalista que acoge las aspiraciones redencionistas de todos los trabajadores, que ha forjado y forja con su potencialidad orgánica una nueva estructura de la economía española.

La F. A. I., organización específica, es en donde se agrupan los anarquistas, los más destacados militantes libertarios de nuestro país. En ella se han forjado los hombres como Durruti y Ascaso que han dado con su esfuerzo vigoroso la potencialidad que hoy disfruta nuestro movimiento sindical.

La F. I. J. I. es la expresión de la juventud revolucionaria y luchadora de Iberia. De sus filas han salido miles de jóvenes que hoy oponen barrera infranqueable de pechos al fascismo invasor. Es la personificación más característica de nuestros jóvenes.

Faltaba para poderse desarrollar en toda su amplitud nuestro movimiento, una de las principales facetas de expresión. Y esta ha surgido. Es « Mujeres Libres »; organización que agrupa en su seno a las mujeres libertarias de nuestro país. Con su esfuerzo, llamado y ejemplar, llenan una necesidad loable; la de ayudar desinteresadamente a los combatientes, moral y materialmente hablando.

Nos hemos enterado que en el vecino pueblo de Alayor se va a la constitución de un Comité de « Mujeres Libres ». Deseamos a las compañeras alayorenses el más marcado éxito en su actuación, para que sirva de ejemplo y motivo para ir a la creación en toda Menorca del organismo libertario femenino.

No es racional admitir principios sin sus consecuencias.—PI Y MARGALL

Alcaldía de Mahón

Hallándose en poder de esta Alcaldía una partida de carteras, conteniendo diversos documentos, halladas en la vía pública por los ciudadanos siguientes:

Mateo Gual Martí.
Gatillero Juanico.
Encarnación Argón.
José Sintés.
José Suarez.
Emilia Ruiz.
Daniel Seguí.
Isidoro Fernández Quevedo.

Las cuales no ha podido acreditarse a quien pertenecen, se concede un plazo de quince días, a partir de la publicación del presente anuncio en la prensa local, para que los que acrediten ser sus dueños puedan pasar a recogerlas. De lo contrario, serán entregadas a los Establecimientos de Beneficencia Pública y Social de esta ciudad.

Mahón 28 de noviembre de 1938.
El Alcalde, F. Pons Carreras.

HOMBRES

PI Y MARGALL

Nosotros, anarquistas, y como tales amantes de todo progreso y enseñanza, recogemos las de todos los maestros. No creamos idolatrías, pero rendimos nuestro tributo de admiración y respeto a los hombres que lo merecen. Y uno de éstos es Pi y Margall, lumbrera del federalismo español.

Hoy se cumplen 37 años que Madrid, el Madrid proletario y verdaderamente español, el de ahora, vió doloroso como una de sus más prestigiosas figuras era arrancada del mundo por la guadaña inexorable de la muerte. Unos se regocijaron en su intimidad. Nosotros no derramamos lágrimas de mujerzuela, pero prometimos honrar, de la única forma que honrarse puede, la memoria de maestro tan grande: continuando su obra.

La España actual, la de él, la verdadera España, es la que lucha por su libertad y por su independencia. A pesar de la distancia que la separa de la muerte de uno de los presidentes de la primera República—ir significante en la Historia—es cuando mejor empieza a comprender su doctrina, que encarna la libertad del individuo, dentro de la gran federación de pueblos hispánicos, libremente federados y en plena posesión de sus destinos futuros. Su doctrina es la aplicación en nuestro país de las ideas federalistas de Proudhon y Bakunine, de los que Pi y Margall fué continuador celoso en España.

De la misma manera que defendemos la libertad del individuo, que por nada ni por nadie puede ser enajenada, afirmamos la voluntad de mantener la libertad de todos los pueblos hispánicos. Pi y Margall es, para nosotros, una bandera y un programa; el único que quizás por entrañar la eficacia y la salvación auténtica de nuestro país, no se ha ensayado en la práctica de la organización y del Gobierno. Porque los políticos y los hombres de gobierno que ha soportado España, han sido, sin duda, muy clarividentes para todo, menos para lo que importa serlo.

En el treinta y siete aniversario de la muerte de Pi y Margall, rindamos tributo a su memoria continuando su obra y reafirmando su doctrina federalista.

Como anarquistas y como hombres, así lo prometemos.

Consejo Municipal de Mahón

Visita a Menorca del Excmo. Señor General Jefe del Estado Mayor Central

En la sesión que el Consejo municipal celebró el día 24 de este mes, se dió cuenta y lectura de un oficio recibido del Sr. Delegado del Gobierno de la República en Menorca, concebido en los siguientes términos:

« El Sr. Coronel Jefe de la División y Base Naval de Mahón, en escrito de fecha 19 del actual, me dice lo que sigue:

« El Excmo. Señor General Jefe del Estado Mayor Central me comunica lo siguiente desde la Península:

En virtud de inspección realizada a la tropa, organismo y servicios de su mando, he podido apreciar perfectamente el estado de organización, instrucción, disciplina y moral de los cuadros de mando, comisarios y soldados. Las medidas acertadas que se han adoptado para la defensa perfecta, compartidas entre la población civil y militares de la isla, son garantías que dan al mando superior, la seguridad de que Menorca será inexpugnable ante un ataque enemigo.

Por la magnífica impresión que he sacado, doy cuenta al Presidente del Consejo de Ministros y Ministerio de Defensa y transmito a V. S. mi felicitación, rogando la haga llegar a todo el personal a sus órdenes, el cual si llega para él el día de lucha activa, estoy seguro, que sabrá seguir la igualdad, a la conducta brava de los combatientes, que en los frentes de guerra de la Península tan fieramente defienden la independencia

de la patria, y tan alto ponen el nombre, ya glorioso, de nuestro ejército popular. Le saluda cordialmente. »

Lo que me complace en trasladar a V. S. para su conocimiento y el de las autoridades civiles, y satisfacción de todos. » Lo que traslado a usted para su conocimiento, efectos interesados y satisfacción. »

Y al hacerlo público para conocimiento y satisfacción del pueblo mahonés, no dudo seguirá dando pruebas de su antifascismo y ferviente amor a la causa que todos defendemos, prestando con máximo entusiasmo su más decidido concurso a cuantas disposiciones y medidas sean adoptadas por las Autoridades, para hacer, si cabe, más efectiva la inexpugnabilidad de nuestra isla contra el invasor.

Mahón 26 noviembre de 1938.

El Alcalde, F. Pons Carreras

Las convicciones políticas son como la virginidad: una vez perdidas no vuelven a recobrase.—PI Y MARGALL.

Comité de la Mujer Antifascista

En cumplimiento de la resolución número 8 aprobada en nuestra primera Conferencia Provincial con respecto a la « Semana del niño » que se celebrará del primero al seis de enero del 39; este Comité ha acordado que a aquellas de nuestras afiliadas se les hará el obsequio de un « Moisés » o canastilla conteniendo el equipo completo del niño. Por lo tanto se ruega a las interesadas pasen a la mayor brevedad posible por nuestro local de la Mujer Antifascista, Luis Sirval 32.

Unos cuantos minutos antes

Diariamente son en gran número las personas que en las sociedades de la ciudad aguardan hasta las doce para poder oír el parte de guerra. A esta hora recogemos nosotros, también, el comunicado oficial. Pero ello es imposible si la Eléctrica no da corriente unos minutos antes de las doce. Como suponemos que no significa extorsión alguna a dicha Eléctrica el anticipar unos minutos la hora de dar corriente, rogamos a los responsables de ella se sirvan hacerlo. Creíamos que no habría necesidad de hacer pública esta demanda pero vemos que no ha sido así. Sirva este suelto para disculparnos ante nuestros lectores, a los que no podemos ofrecer, como de costumbre, el parte del ministerio de la Defensa Nacional.

INFORMACION NACIONAL

Unas declaraciones del señor Aguirre, jefe del Gobierno Vasco

Barcelona.—El periódico español que se edita en París, «La Voz de Madrid», publica una entrevista celebrada con don José Antonio Aguirre, jefe del Gobierno vasco.

En el curso de su entrevista con el redactor de «La Voz de Madrid», el señor Aguirre ha afirmado una vez más que el pueblo vasco no se dejará dominar jamás. Recuerda todos los sufrimientos que ha experimentado y experimenta su país, sin dejarse abatir ni someter al yugo de los rebeldes y de los extranjeros.

El Gobierno vasco—dice el señor Aguirre—cuenta a la hora actual con la adhesión de más del 85 por ciento de la población vasca y celoso de ésta adhesión, cumple su deber denunciando el verdadero carácter de la guerra y el luchar en los frentes de la República española contra el extranjero invasor.

Respondiendo a una pregunta el jefe del Gobierno vasco ha declarado:

«Yo no he llegado a comprender

lo que se quiere decir cuando se habla de la división de España en zonas de influencia, para terminar la guerra. Si se trata de definir así un estado diferente del actual, estas formas políticas tienen su nombre: Estado unitario, federal, federable con autonomías, como el Estado republicano actual. Y hasta si se quiere confederación de Estados libres. ¿Pero zonas de influencia? ¿Influencia de quién? ¿Qué clase de influencia?

Una vez terminada la guerra, es el pueblo que con toda libertad deberá decidir la forma política que le convenga, así como se ha dicho repetidas veces.

«Esta declaración es el Gobierno de la República que la ha hecho y no hay ningún republicano español, ningún catalán, ningún vasco que no esté de acuerdo con ella.

La política de resistencia preconizada por el Doctor Negrín no puede menos que merecer el aplauso y la adhesión de todos los buenos patriotas».

Política internacional

Ha sido ratificado el pacto de «No agresión» polaco-soviético
Cambio de política en la Europa Central

Londres.—La noticia de haber sido ratificado el pacto de «No Agresión» polaco-soviético, es objeto de los comentarios de la prensa de esta capital.

Generalmente se interpreta dicho gesto como una prueba de la tirantez de relaciones germano-polacas. M. Beck, ha querido buscar un apoyo poderoso a Polonia contra el Reich, que aparece como un futuro enemigo de Varsovia.

La prensa alemana se abstiene de comentar dicho pacto, pero hace destacar el viraje de Polonia, cuya política exterior se basaba hace unos meses en la lucha antisoviética.

Los diarios checoslovacos comentan en cambio con extensión la ratificación del pacto polaco-ruso y unánimemente creen, que Polonia, despechada por la oposición alemana a los proyectos de frontera común húngaro-polacas, trata con la amenaza de un cambio de política de coaccionar Alemania y hacer cesar la oposición de Berlín a las intimaciones de Varsovia.

Los medios británicos opinan que la política centro-europea se halla en un momento crucial, del que puede salir seriamente afectada la influencia del Reich en la Mittel Europa. De todas formas se cree que no ha cesado aún el ciclo de movilizaciones políticas que agitan a los países centro-europeos.

Ha sido aplazado el viaje a París de M. Von Ribbentrop

Berlín.—Ayer se creía aún que M. Von Ribbentrop podría salir el lunes para París con el objeto de firmar la declaración franco-alemana. Esta era la fecha designada por el Gobierno del Reich.

Pero hoy, a consecuencia de la última entrevista que el embajador de Alemania ha celebrado con M. Bonnet parece que el viaje de Von Ribbentrop no tendrá lugar hasta el jueves o el viernes.

El ministro de Negocios Extranjeros del Reich, recibirá dentro de poco la invitación precisa del Quai d'Orsay.

Esta mañana en Berlín, ciertos periódicos indican que el aplazamiento de la entrevista de Von Ribbentrop, es debido a la situación interior de Francia y especialmente el anuncio de la huelga general acordada para el miércoles.

El rey Carol de Rumania se ha entrevistado con el mariscal Goering

Berlín.—El rey de Rumania se ha entrevistado hoy en Leipzig, con el mariscal Goering.

De dicha entrevista se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«Tras una larga conversación que ha versado especialmente acerca de las relaciones económicas entre los dos países, el rey Carol y el príncipe heredero Miguel han almorzado con el mariscal Goering.

El rey Carol ha proseguido su viaje, así como el mariscal Goering que ha regresado inmediatamente a Berlín.

La agitación social en Francia
Las minas de Anzin han sido requisadas por las autoridades militares, que han decretado la movilización de los mineros

Lille.—La situación ha mejorado en el departamento de Valenciennes.

Las autoridades militares han requisado las minas decretando la movilización de todos los mineros.

El trabajo ha recommenzado inmediatamente.

Ocho mil obreros polacos serán expulsados de Francia si se niegan a recommenzar el trabajo

París.—El Gobierno ha decidido que a los 8.000 obreros polacos, que la autoridad militar no ha podido movilizar por tratarse de extranjeros, serán expulsados de Francia si se niegan a recommenzar el trabajo.

El ultimatum gubernamental deberá ser cumplido en el término de 24 horas.

El «Berliner Tageblatt» cree que las conversaciones de París han sido contrarias al espíritu de Munich

«El acuerdo franco italiano es irrealizable»

Berlín.—El «Berliner Tageblatt» se muestra poco satisfecho de las conversaciones de París y dice:

«Europa se halla en un momento decisivo. Los resultados de la conferencia franco-británica son indudablemente contrarios al espíritu de Munich y el acuerdo franco-italiano es por ahora irrealizable.

Hay que lamentar este enojoso contratiempo que pudiera aplazar el viaje de von Ribbentrop a la capital francesa y producir aún otras lamentables consecuencias».

«Il Popolo d'Italia» dice que Francia e Italia siguen hallándose a uno y otro lado de la barricada

Roma.—La prensa italiana se muestra prudente al comentar el resultado de las conversaciones de París, cuya importancia se complace en disminuir.

«Il Popolo d'Italia» critica con dureza la política exterior de Francia y exclama: «Lo cierto es que Italia y Francia siguen hallándose a uno y otro lado de la barricada. En estas condiciones un acuerdo franco-italiano resulta extremadamente difícil».

La legación de Francia en Bucarest elevada al rango de embajada

París.—Se anuncia oficialmente que el Gobierno francés ha decidido elevar al rango de embajada, la legación de Francia en Bucarest.

Al tomar esta decisión el Gobierno francés ha querido rendir un testimonio excepcional al carácter amig-

oso de las relaciones existentes entre Francia y Rumania.

Un llamamiento del Comité belga de asistencia a los niños de España

Bruselas.—El Comité belga de asistencia a los niños de España, Comité colocado bajo el patronato de la Cruz Roja de Bélgica, ha organizado una «semana de privación» entre el pueblo belga, en favor de los niños.

El llamamiento dirigido con dicho motivo a la opinión dice:

«La situación actual de la población española puede ser comparada a la de los belgas durante la gran guerra. Pero, americanos, españoles y suecos especialmente, se interesaron por nuestra suerte hace veinte años. Los donativos afluyeron, la población belga fué salvada del hambre. A nosotros nos toca ahora socorrer a estas víctimas, para que remedien una calamidad que nosotros habíamos sufrido sin la generosidad de algunos países extranjeros».

Entre los firmantes de este llamamiento figuran M. Juspar, ministro de Estado y numerosas personalidades pertenecientes a los partidos liberal, católico y socialista.

Noticias cortas

París.—M. Georges Bonnet, ha dirigido un mensaje por radio al pueblo americano tras la visita de los ministros británicos a la capital francesa.

Londres.—La duquesa de Atholl, gran amiga de España, tendrá como adversario a otro conservador como ella, pero partidario de la política Chamberlain.

Varsovia.—Se han ratificado todas las conversaciones soviético-polacas con vistas a un próximo arreglo positivo de las cuestiones en suspenso.

Ole.—Han llegado a esta capital los despojos mortales de la reina Maud.

Argel.—Un avión alemán de la compañía «Lufthansa», ha caído cerca de cabo Bathurst. Once pasajeros, entre ellos, tres de los más célebres aviadores alemanes han resultado muertos.

New York.—Se ha desencadenado una violenta tempestad de nieve en las regiones del noroeste de los Estados Unidos.

Ochenta personas han muerto sepultadas por el alud de nieve.

UN TELEGRAMA Y UN COMENTARIO

Sí, así no se enteran del odio que el Mundo les tiene...

Roma.—Dentro del marco de la política racial autárquica, han sido dictadas nuevas normas a los directores de ediciones de prensa para la juventud.

A excepción de las obras de Walt Disney, todas las ilustraciones, artículos de origen o inspiración extranjeros serán suprimidos.

Esta reglamentación tiene por objeto permitir que la Prensa para la juventud pueda exaltar particularmente el heroísmo italiano.

Mussolini y su especial «educación», no quieren que su juventud beba en más fuentes que las italianas. Le asusta el Mundo. Le aterra abrir sus ventanas para que la juven-

tud que ha nacido bajo el signo de los lítores caricaturescos de un César de «perra gorda» con descuento, como el «duce», vea el espectáculo de la Humanidad.

En ese aspecto hace bien Benito. Porque si la juventud italiana actual comprendiera el odio y el asco que inspiran al Mundo, habría el peligro de que un buen día, todo el tinglado mussoliniano fuera barrido a puntapiés por una juventud que debía tener como aspiración mínima, pasar con dignidad a la Historia.

Trabajadores: Leed y propagad LA VOZ DE MENORCA

Reunión del Comité Nacional de la C. N. T.

La Comarcal de Menorca pasa a ser Regional de Baleares — La posición del proletariado francés ante el conflicto español

En la reunión del Comité Nacional de la C. N. T., recientemente celebrada, el secretario presentó un amplio informe del desarrollo y de las sesiones del Congreso de la C. G. T., al que asistió, en delegación conjunta de las sindicales, con los compañeros de la U. G. T., destacando la firmeza de la posición adoptada por la organización sindical de Francia, igual en los problemas de orden interior que en los del exterior, así como de la excelente acogida que dispuso el Congreso a la delegación del proletariado español, por cuya causa el proletariado francés está dispuesto a prestar la solidaridad precisa.

Se dió lectura a gran cantidad de comunicados recibidos en el segundo aniversario de la muerte del malogrado compañero Buenaventura Durruti, entre los que destaca el eloquente y sentido del presidente del Consejo de Ministros, don Juan Negrín, acordándose responder, manifestando nuestra satisfacción y coincidencia en sus conclusiones de unidad y de compenetración antifascista, para lo que debe servirnos de estímulo el recuerdo del caído en defensa de la libertad, la independencia y los intereses populares.

Se leen y aprueban los informes que presentan los compañeros Gallego, Crespo y Chapuso, de su gestión en el Consejo del Trabajo. Martínez dió cuenta de su gestión en la Comisión Nacional pro Campaña de Invierno, y Roberto Alfonso en la del Comité Nacional de Enlace, aprobándose.

Informado el Comité de los trabajos preliminares realizados, se acordó dar por constituida la Regional de Baleares, por haber llegado a su fin las tareas de reorganización efectuadas, teniendo su residencia en Menorca.

La Comisión organizadora de la Federación de Funcionarios dió cuenta de su gestión, aprobándose.

Tiene conocimiento el Comité de que su denominación definitiva será «Funcionarios de la Administración Pública y Afines-F. A. P. A.»

